

Ce que les études nous révèlent

4 décembre 2006

Préparé par la Division de l'analyse et du marketing
Direction de la planification et des interventions stratégiques

Croissance économique : un ton pessimiste...

La Banque Nationale : « Les États-Unis et les principaux pays industriels d'outre-mer : tous dans la même direction... la descente »

La Banque Nationale, dans son bulletin *Hebdo économique* du 24 novembre dernier, souligne que le « climat s'assombrit pour l'économie mondiale ».

Les États-Unis, le Japon et les pays de la zone euro qui représentent 87 % des pays industrialisés et comptent pour un peu plus de 46 % de l'économie mondiale, affichent tous des résultats plus modestes à ce qui avait été prévu. À l'heure où l'économie américaine connaît son plus faible taux de croissance annualisé en plus de trois ans, c'est au tour des pays industriels d'outre-mer de voir leur économie s'essouffler. Or, compte tenu du poids de ces pays dans l'économie mondiale, il faut s'attendre, selon l'analyse de la Banque Nationale à une décélération généralisée de l'économie mondiale.

Plusieurs facteurs combinés provoquent ce ralentissement : la consommation, qui avait été le principal pilier de l'économie du Japon vient de plonger; la croissance économique de la France piétine; celle de l'Italie accuse un ralentissement; et la locomotive actuelle de l'Europe, l'Allemagne, pourrait aussi subir un ralentissement sous peu. Il s'agit là de bien mauvaises nouvelles selon la Banque Nationale. Habituellement, les pays industriels d'outre-mer réussissent à contrebalancer les soubresauts de l'économie américaine. Or, il semble que cet argument ne tient plus : la détérioration de l'économie est généralisée au sein des pays industrialisés. Tous se dirigent dans la même direction... la descente.

Canada : les prévisions économiques de l'OCDE revues à la baisse

Les plus récentes « perspectives économiques » de l'OCDE reviennent à la baisse les prévisions économiques 2007 pour le Canada. Alors qu'au printemps dernier, l'organisme prévoyait une progression de 3,3 % de l'économie canadienne, celles-ci sont actuellement revues à la baisse à 2,7 %. L'OCDE rapporte qu'après deux années de forte progression, l'économie canadienne a commencé à montrer des signes de faiblesse au printemps 2006. L'appréciation du dollar canadien par rapport au dollar américain et le ralentissement économique aux États-Unis ont affecté le commerce extérieur canadien. L'organisme reste toutefois optimiste : ce ralentissement ne sera que de brève durée.

Villes canadiennes : des prévisions révisées

De son côté, en novembre 2006, le Conference Board du Canada (CBC) a aussi révisé à la baisse la performance prévue de l'économie des grandes villes canadiennes pour 2007. Mis à part Calgary, qui connaît une croissance spectaculaire basée sur ses produits pétroliers, les villes de Toronto, Vancouver et Montréal sont toutes trois affectées par cette révision. Alors qu'en début d'année 2006, le CBC prévoyait pour 2007 une augmentation du PIB de 4,1 % à Toronto, 3,5 % à Vancouver et 3,1 % à Montréal, celles-ci sont maintenant établies à 2,9 %, 3,1 % et 2,5 % respectivement.

Sources :

- Banque Nationale, *Les États-Unis et les principaux pays industriels d'outre-mer marquent le pas simultanément*, dans *Hebdo économique*, 24 novembre 2006, pp.1-4.
- OCDE, *Perspectives économiques*, 28 novembre 2006.
- Conference Board du Canada, *Key Economic Indicators*, 17 novembre 2006.